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本报讯 昨天，北京电影学院
发布关于“翟天临涉嫌学术不端”
等问题的调查进展情况说明，表
示已对翟天临（上图）博士研究生
在学期间发表的论文进行了鉴
定，认定文中的一些论述是基于
翟天临个人表演艺术创作体验而
进行的阐发，文中关键表述使用
了其他专家的观点，但未做引用
注释说明，存在较为突出的学术
不规范、不严谨现象，存在学术不
端情况。

导师陈浥未能认真履行学术
道德和学术规范教育、论文指导
和审查把关等职责。经学校学术
委员会学术道德与学术仲裁委员
会建议、学位评定委员会投票决
定、校长办公会研究同意：撤销
2018 届博士研究生翟天临博士
学位，取消陈浥的博士研究生导
师资格。翟天临、陈浥对此均表
示接受。其他相关问题的调查工
作仍在进行中。 （新雨）

北电宣布撤销
翟天临博士学位
取消陈浥博导资格

昨天是农历正月十五元宵
节，市区多处举办了种类丰富的
文艺演出，给人们增添了欢乐。

在市工人文化宫举办的职
工个人才艺大赛上，参加决赛的
选手分别表演了舞蹈、戏曲、声
乐、小品等节目（上图）。在市区
鹰城广场欧式剧场举行的“春满
中原 美在鹰城”模特展演活动，
数百名时装秀爱好者，走上 T 台
展示华丽的服装，给人们带来了
一场视觉盛宴（下图）。

本报记者 李英平 摄

比才艺 秀时装
快乐过元宵

为什么好的科幻小说很难拍成
好的电影？或者科幻片到底适合怎
样的剧本？卡梅隆和刘慈欣都认
为：是原创而不是改编更能拍出好
的 科 幻 电 影 。 卡 梅 隆 还 举 例 说
《2001 太空漫游》《星球大战》两部
重要的科幻作品都是原创：“我们
喜欢的科幻小说，都有着丰富的细
节，要拍电影是很难、很漫长的。所

以我赞同，最好的科幻电影都是原
创的，而不是改编而来。”

与此同时，刘慈欣分析，“虽然高
成本的科幻电影更适合原创剧本，但
近几年美国好像改编的情况增多了，
像《降临》《火星救援》《沙丘》。我们
国内很缺少科幻编剧，这个问题亟须
解决，但也要花时间去培养他们成
长。” （肖扬）

共同认为：最好的科幻电影都是原创

一个是中国最负盛名的科幻作家，著有全民皆知的《三
体》；一个是当今世界上最具票房号召力的科幻电影大导演，
执导了《阿凡达》和《泰坦尼克号》。这两人的相遇会撞出什
么样的火花呢？2月 18日，由詹姆斯·卡梅隆监制，罗伯特·
罗德里格兹执导，罗莎·萨拉扎尔、克里斯托弗·瓦尔兹等主
演的科幻大片《阿丽塔：战斗天使》在北京举行了盛大的首映
式，上述的几位主创全部出席，在当天下午首映式前，举行了
一场刘慈欣和卡梅隆之间的对话活动，两位科幻界的名人对
于科幻小说和科幻电影交流了自己的心得。

2月5日，《流浪地球》上映首日，导演
郭帆发微博长文，以父亲的口吻给《流浪
地球》写了一封信，感谢了对影片有帮助
的人。郭帆感谢的第一个人就是导演詹
姆斯·卡梅隆，他说自己在 15岁的时候看
了卡梅隆导演的《终结者2》，从此立志要
拍科幻片，这才有可能后来去拍《流浪地
球》。

这篇微博发出后，上个月才开通微博
的卡梅隆很快就用英文回复了郭帆，说：

“希望《流浪地球》的太空之旅顺利。也祝
中国的科幻电影之旅好运。”网友不敢想象
卡神为国产科幻片打call，评论说，郭帆竟

然被卡神翻了牌子。郭帆自己也受宠若
惊，回复说：“我的天！我的天！谢谢卡神
的鼓励。”

2月18日，卡梅隆来到北京，与刘慈欣
对话。卡梅隆表示他期待中国可以把《三
体》拍成电影。他还笑称，如果小说《三体》
在美国销售得好，要感谢他，因为他没少为
大家推荐这部作品。

卡梅隆认为《三体》很大篇幅都在说超
光速移动，但在科学上实现这一点需要无
穷的时间和精力。“当然，它不是魔术，你是
真的在遵循科学的规律在编写这个故事
——它是触手可及的，它是花时间和精

力探索的结果。”他称赞刘慈欣的作品有新
的高度，“我想看到你的作品被搬上大银
幕。有导演要去拍就让他们去拍，要给他
们机会，让他们发挥想象。”

卡梅隆也承认《三体》拍摄电影难度很
大，在他看来，《三体》如果拍成电影，就要
按照六部电影的体量去拍，才能拍出这部
作品的深度和广度。

卡梅隆期待《三体》能拍成电影

说起来，《三体》的话题还是由刘慈
欣引出的。他向卡梅隆介绍，今年中国
春节有两部成本很高的科幻电影上映，
且获得巨大的成功，这可能是中国科幻
电影良好的开端。由此他问卡梅隆，“如
果中国科幻片继续发展下去，你想看到
怎样的科幻片？”卡梅隆的回答就是“拍《三
体》”。

《三体》这个电影项目在中国启动多
年，却是难产状态，也难怪刘慈欣坦率回
答：“我倒是希望先拍一些比较容易的，至

少是视觉上、故事上比较容易一些
的。《三体》对我们目前的经验来说有一定
困难。”

刘慈欣承认他的科幻创作是不
能脱离科学的，因为再疯狂的想
象、脑洞，也不如科学本身疯
狂，“要是违反科学能写出好
故事，我会去违反。但那样出
不了好故事。我是把科学当
作故事的矿藏，从里面提取故
事资源。”

刘慈欣回应：《三体》难产在于缺经验
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